

Fecha: 16-09-2021
Medio: El Observador
Supl. : El Observador
Tipo: Opinión - Cartas
Título: Un Petorca que ya se fue

Pág. : 2
Cm2: 161,6
VPE: \$ 219.713

Tiraje: 15.000
Lectoría: 45.000
Favorabilidad: No Definida

Un Petorca que ya se fue

Fundada como la Villa de Santa Ana de Briviesca, la actual ciudad de Petorca tuvo como fecha del decreto de su fundación el 8 de abril de 1754, allí fue su primer intento inaugural, el cual quedó en manos de los vecinos, quienes a pulso trazaron y construyeron las cuadras que luego serán disputadas por los antiguos dueños del valle, los padres agustinos. Hacia 1760 estaban establecidos como vecinos don Ambrosio Velas (cura y vicario), Antonio Caseres, Antonio de Torres y Riofrío, Antonio Solís, Asencio Morales, Agustín de Murúa, Basilio Soto, Diego Velásquez, Domingo Aransivia, Felis Alvarados, Francisco Joseph de Quezada, Francisco Rondón, Francisco Basualto, Francisco Morales, Gaspar de Aracaya, Gregorio Montenegro, Ignacio Joseph de Herrera, Ignacio Aguiza, Joseph de Quesada, Joseph de Sepúlveda, Juan Agustín Messinas, Juan de Dios de Abalos, Juan Joseph Santilles, Juan Manuel Alvares de Quebedo, Luis de Urrutia, Manuel Guerra, Marcelino Casanova, Mathias Caseres, Nicolas Chena, Pablo Asua, Pedro Gómez, Thomas Trigos y Vizente Chusta; cada uno con sus respectivas familias y criados.

Estos vecinos se organizaron y crearon la villa, la cual tiene una conformación distinta a la que hoy tiene la ciudad. En su conformación se ha mantenido la iglesia parroquial, ubicada en la cuadra poniente esquina sur frente a la Plaza de Armas, tras ella y en su costado norte, rodeándola, se hallaba el antiguo cementerio.

Hacia el norte de la plaza, reducto central de la villa, se encontraba la Gobernación, la Cárcel y el Cuartel del Ejército, justo en la esquina donde hoy se emplazan Carabineros de Chile. En el lado oriental, donde se encuentra hoy el liceo José Manuel Borgoño Núñez, estaba la recova, un pequeño mercado donde se vendían animales, huevos, víveres y otros.

En la actual calle Colegio esquina Manuel Montt, donde hoy está el Hospital se hallaba la Escuela Número 1, mientras que el centro educacional para señoritas se encontraba en la esquina de Silva con Arturo Prat. Muy cerca, al final de la actual calle Esmeralda -donde se une a Manuel Montt- había un molino, otros dos se encontraban en Llahuin. Frente a este y en la intersección de lo

que hoy sería Grumete con Llahuin se ubicaba un matadero, frente al camino que conducía a orillas del río, a un pretil o tajamar construido en el actual badén.

Finalmente, la villa contaba con un "Campo de Marte" ubicado entre calle Borgoño y Borgoño Norte, donde hoy está el Estadio Municipal, mientras que a un costado hacia el poniente había una pequeña Capilla de Ejercicios, antecedente de la actual Parroquia de Nuestra Señora de la Merced.

Esta era la conformación inicial de Petorca, al norte del río del mismo nombre, con un centro cívico religioso muy bien marcado y al cual con el tiempo se agregará un juzgado y asiento de escribano público.

Ideal y digno de felicitar sería que en base a estos antecedentes las autoridades locales decidieran señalar estos lugares recordando el pasado esplendoroso de la Villa de Santa Ana de Briviesca reconociendo además el esfuerzo de los vecinos mencionados, quienes con sus propias manos y esfuerzos fueron poniendo las bases de lo que es hoy la apacible Petorca.

Ricardo Andrés Loyola
Docente Universidad Adolfo Ibáñez

